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Résumé 

La nullité est une sanction de procédure suivant tout acte défectueux ayant été perpétré par 

l'infraction de son modèle légalement prescrit, en dépassant le but pour lequel cet acte à été décrit 

vis–à- vis des formes inhérentes. La nullité se distingue ainsi des autres opérationnelles, telles que 

la péremption, Le non- recevoir et L’exemption. Toutes ces sanctions ont un point commun avec la 

nullité. Cependant, elles se distinguent et se particularisent complètement de la nullité. Du moment 

que la nullité se distingue par la péremption du droit dans l'exécution de la procédure, et cela 

apparaît dans la nature de chacune et à travers leurs envergures et à travers leurs effets. Ainsi, la 

nullité se différencie du non admission dans l'envergure de chacune, et dans son rôle fonctionnel, 

ainsi que l'effet qui en résulte.  Enfin la nullité serait très différente de l'exemption de point de vue 

que cette dernière est une forme corpulente des nombreuses formes de la nullité. 

La nullité s'arrange ainsi comme une sanction de procédure, résultant du dénuement des 

procédures d'instructions défectueuses à l’un de ses éléments objectifs et constructifs qui ne se 

constitue que par l'un d'eux, ou de l'absence de l'une de ces conditions formelles, ayant rapport avec 

son existence et son essence. Et à partir de cela, la défection de ses éléments et de ces conditions 

serait dans tous les cas une raison de la nullité des procédures d'instruction. 

Par conséquent, il y a beaucoup de doctrines, Qui ont été suivies par les divers codes de 

procédures, en prenant une forme historique enchaînée qui à été définie par la philosophie de la 

procédure de chaque législateur. En réalité, Ces doctrines là proviennent de deux doctrines 

principales, l’une d'elles, est la doctrine de la nullité légale qui ne se décide guère qu'en présence 

d'un texte qui l’implique. L'autre voit que l'abus dans la décision de la nullité pourrait suivre 

l'efficience de la justice criminelle, ce qui implique l'inscription des cas de nullité vis- à vis ce que 

le législateur a eu l'intention de définir en terme de faits formels intrinsèques. Comme il serait 

difficile de prendre totalement parti à l'une des deux doctrines, Le législateur algérien a adapté les 

deux à la fois. Toute fois, il n'a pas indiqué le sens de la procédure substantielle, en faisant foi aux 

efforts de la jurisprudence et à la juridiction. Cette juridiction a tenté de mettre des critères pour 

bien définir le sens de la procédure substantielle, qui se déroulait dans la plus part des cas autour 

des critères de l'intérêt public, De l'intérêt des parties adverses, des droits de la défense et de 

l'objectif derrière la procédure. 

Des effets importants résultent de la nullité dont certains sont liés à la procédure vaine dans 

le devoir d'éliminer et de n'en dépendre de la preuve qui en provient. Et parmi ces effets, il y a aussi 

ceux liée aux procédures ultérieures de la procédure nulle, du point que ces dernières connaissent le 

même sort surtout si elles sont directement liées et indépendantes de cette procédure. Cependant, 

elle ne subit aucune nullité si elle en est dépendante. Quant aux procédures antérieures, elles ne 



 

 

subissent en aucun cas la nullité   car elles ont été procédées de manière correcte et légale sans 

qu’elles ne soient affectées par la procédure ayant été rendue nulle. 

Le rationalisme de la régularisation des procédures met fin à la pratique non clair voyante 

des effets de la nullité et à l'abus dans son application. Encore ce rationalisme permet à la procédure 

sa prospérité en produisant ses effets légaux à travers sa révision où sa réfection. L’importance de 

ces deux dernières opérations s'avère seulement lorsqu’ elles résultent de la défection des 

procédures ultérieures. En effet, la révision se révèle très utile, surtout qu'elle n'annihile guère le 

temps du litige pénal et recommence son processus. 

Par ailleurs, Toute les procédures d’instruction du code des procédures pénales, furent 

l'intention du législateur par laquelle il viserait la réalisation de la justice criminelle parmi les 

individus de la société et n’inclurait en aucun cas les régulations abusives dans le texte qu’il a 

instauré mais il l’a institué dans la réalité.  

A propos de tout ce qui n'est pas substantiel dans les procédures d'instruction n'est qu’un 

moyen de régulation et aucune nullité ne résulte de sa contravention. Pour cela, il faudrait réguler la 

nullité en requérant au début la division des procédures pour contenir tout ce qui correspond au 

même effet au cas où une contravention est à l'égard. Il ya deux sortes de procédures d'instruction, 

L’un affecterait la liberté individuelle et l'autre non plus. 

Les procédures d'instruction affectant la liberté individuelle n'apparaît en particulier qu'en 

enquête. Sachant qu'elle est l'une des procédures d'instruction les plus importantes et les plus 

dangereuses. Étant donné que l'enquête admet une atteinte légale à la liberté individuelle de l'accusé 

et un sacrilège entre le droit de la société afin de défendre ses intérêts violés par l'intermédiaire des 

crimes commis, et entre la jouissance de la  liberté individuelle ressentie par l'accusé. L'enquête 

serait rendue nulle au cas où elle à été menée de manière illégale au cas où lorsqu’elle vise les 

habitations ou l'enquête des individus. 

   En plus de l'enquête, il y a d’autres procédures d'instruction qui atteint la liberté 

individuelle, Voir même la limite. Parmi celles, Il y a les procédures d'instruction vigilantes qui 

apparaissent clairement dans la procédure de l'arrestation et la détention temporaire de l’accusé. La 

procédure de l’arrestation renferme de manière dangereuse la violation de la liberté individuelle 

dans une période très brève, et ce par son arrestation et sa rétention dans un lieu accordé par la loi. 

Le roulement de la nullité d'arrestation et substantiel, du moment que tout ce qui en résulte de son 

acceptation et la nullité de procédure, et de son effet important. 

En outre, la détention temporaire est accordée une importance particulière en étant l'une des 

procédures d'instruction qui atteint la liberté individuelle. Par conséquent une contradiction 

alarmante s'avère. Quant à l'élaboration de cette procédure. Entre les exigences de la liberté 

personnelle et son respect. Et entre l'autorité de sanction de l'état. Et puis il n'est aucun doute que la 



 

 

violation de la garantie conférée au moment de l'élaboration de ces deux procédures ne résulte que 

la nullité. 

A toutes ces procédures s'y ajoutent d'autres commis par les procédures d'instruction 

n'affectant pas la liberté personnelle. Cependant il ne faut jamais en réduire l'importance sachant 

qu’elles ne sont pas dans le même range que celles qui affectent la liberté individuelle du moment 

qu'on peut se passer de certaines d'entre elles. Néanmoins, Il est impossible de se dispenser de la 

procédure d'investigation en aucun cas vu qu'elle garantit efficacement les droits de la défense. En 

offrant à l'accusé l'opportunité de se défendre et de présenter ses demandes et ses applications avec 

toute liberté. Pour cela, Il faudrait entourer l'investigation de garantie incontournable de peur qu'elle 

ne devienne nulle. En cas de contravention émanant particulièrement du coté de l'autorité 

d'investigation. La volonté de l'accusé au moment de l'investigation est protégée, son droit au 

silence et la nécessité d'avoir un avocat à ses cotés. 

En plus de l'investigation, Il existe d'autres procédures d'instruction n'affectant guère la 

liberté personnelle auxquelles le juge se réfère souvent afin de fournir les preuves lui permettant 

dévoiler la vérité du crime. Ces procédures consistent à écouter les témoins, nommer les experts. 

Cependant elle serait nulle si l’on ne respectait pas les dispositions conformément figurant aux 

articles de la loi, telles que le témoignage sans serment, le contraste dans les témoignages ou la 

qualité de l'estimant. Ou bien l'impossibilité d'inscrire le témoignage dans un procès. Cependant, 

L'expertise est nulle dans deux cas ; le refus de serment de la part de l'expert et ainsi son élaboration 

en dépit de la disponibilité d'une raison parmi celles qui pourraient endosser l'expert. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

SUMMARY 

The nullity is a sanction of proceeding following any faulty deed having been perpetrated 

through the offence of its model legally inscribed, by overtaking the objective to which this deed is 

inscribed vis-à-vis the inherent forms. The nullity is then different from those which operational, 

such as the extinction, flat refusal and the exemption. All these sanctions have a common point with 

the nullity. However, they are somehow completely particular than the nullity as long as it is 

distinct by the extension of the right of the proceeding fulfilment. And this appears through the 

nature of either their scale or their effect. Thus, the nullity differs by its non-admission in their scale 

of either, and in its functional role and the effect emanating from. Finally, the nullity would be so 

different from the exemption as far as the latter is regarded as a stout form among the numerous 

forms of the nullity. 

The nullity managed thus to be a proceeding sanction, resulting from the destitution of the 

proceedings of faulty instructions towards one of its objective and constructive elements that can 

never be built up only by one of them, nor by the absence of one of its formal conditions, having 

relationship with its existence and its core. From this, the defection of its elements and these 

conditions would be in all cases a reason to the nullity of instruction proceedings. 

Consequently, there are several doctrines, which have been followed by diverse proceeding 

codes, by taking a historical chained form that have been defined by any legislator’s proceeding 

philosophy. In fact, these doctrines stem from two main doctrines, among which is the doctrine of 

the legal nullity that never occurs only in the presence of a text that implies it. The other one sees 

that an abusing decision of nullity may follow the efficiency of the criminal justice, which may 

imply the inscription of the nullity cases towards what the legislator intends to define in terms of 

intrinsic and definite facts. As it could be difficult to take totally part in one of the two doctrines, 

the Algerian legislator has already adapted both at once. Nevertheless, he has not pointed out the 

meaning of substantial proceeding, making authentic the efforts of the jurisdiction and the 

jurisprudence. This jurisdiction has tried to put some criteria to define well the substantial 

proceeding meaning, which takes place in most cases around the criteria of the public interest, of 

the opposing parties’ interest, of the rights of defence and of the objective behind the proceeding. 

Important effects result from the nullity whose some are linked to the vain proceeding on the 

duty of excluding and of not depending on the proof that stems from it. And among these effects, 

there are also the ones which are related to the subsequent proceeding of the nullified one, as far as 

these proceedings know the same fate especially when they are directly inter-related and totally 

independent of this proceeding. Yet, it undergoes no nullity if it is dependent from. As for the 

previous proceedings, they in any case do not undergo the nullity because they have been correctly 

and legally carried out without having been affected by the nullified proceeding.  



 

 

The rationalism of the proceedings regulation breaks up the unclear practice of the effects on 

the nullity and to its abusing application. More than this, the rationalism allows to the proceeding its 

prosperity by producing its legal effects through either its revision or repairing, which their 

importance appears only when they come as a result of the prior proceedings defection. In deed, the 

revision reveals useful, especially when it never cancels out the time of the penal litigation and 

begins its process.  

Moreover, all the instruction proceedings of the penal proceedings code were the main 

intention of the legislator by which he aims the realization of the criminal justice among the society 

members never includes the abusive regulations within the text that he has established and instituted 

in the reality. 

Concerning all what is not substantial in the instruction proceedings is only a mean of 

regulation and no nullity could emanate from its violation. For this, they should regulate the nullity 

by requiring at least the proceedings division in order to contain all what corresponds to the same 

effect if any contravention submerges at any time. There are two kinds of instruction proceedings; 

one affects the personal freedom and the other doesn’t.   

The instruction proceedings that affect the personal freedom appear only during the 

investigation, knowing that it is regarded as one of the most important and most dangerous among 

the instruction proceedings. Given that the investigation admits a legal outrage to the personal 

freedom of the accused and a sacrilege between the law and the society in order to defend its 

violated interests by means of the committed crimes, and between the enjoyed personal freedoms 

felt by the accused. The investigation would be null if it is held by illegal ways, in case of it aims 

the dwellings and the enquiry of individuals. 

Besides the investigation, there are other instruction proceedings that affect the personal 

freedom, or even limit it. Among these, there are some watchful instruction proceedings that appear 

clearly in the arrest proceeding and in the temporary detention of the accused. 

We can thereof add to all these proceedings some realized by the instruction proceedings, 

which do not affect the personal freedom. However, we must not decrease their importance, taking 

into account that they cannot be put in the same level with those affecting the personal freedom, as 

long as we can do without some of them. Nevertheless, it might be impossible to get off the 

investigation proceeding in view of the fact that it assures efficiently the defence rights by offering 

the accused the opportunity to defend himself and to present his demands freely. For this, it is 

important to surround the investigation with full guarantees in fear that it becomes null. In the case 

of any contravention emanating particularly from the investigation authority, the accused will 

during the investigation is highly protected, thus his right to keep silent and to have a lawyer is 

legally assured. 


